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 Специальный корреспондент журнала «НО» принял участие в работе 

международной конференции по борьбе с распространением наркотиков. Она 

проходила в норвежском городе Сауде. Её организатор — общественный деятель и 

дипломат Бернт Линдеклейв. 

 Одна из серьёзнейших проблем, с которыми сталкивается сегодня мировое 

сообщество, — употребление наркотиков. Это социальное зло носит поистине 

международный, а в последние десятилетия — и глобальный характер. Ибо наркобизнес 

границ не признаёт: ядовитые побеги наркоотравы укоренились не только в «третьем 

мире», но и дали зловещие всходы в экономически развитых и спокойных в социальном 

плане странах. В частности, у наших северных соседей — в государствах Скандинавии. 

Недавно, например, в благополучной Швеции разразился скандал, вызванный 

публикацией английской газеты «Обсервер». По данным этого хорошо 

информированного издания, многие годы одним из тайных центров, откуда 

осуществлялось руководство секретными операциями по ввозу наркотиков в Европу, 

было... чилийское посольство в Стокгольме. За двадцать лет из Чили нелегально 

вывезено огромное количество кокаина, поступавшего от колумбийских наркобаронов. 

В Европу же наркотическое зелье поступало контрабандным путём на борту чилийских 

военных самолётов, которые перевозили оружие, изготовленное в Чили на экспорт. 

«Обсервер» считает: это началось ещё в годы правления военного режима генерала 

Пиночета (1973–1989 гг.), но продолжается и по сей день. 

 Публикация британской газеты — лишь один из примеров, иллюстрирующих 

драматизм ситуации с наркотической экспансией на Севере Европы. Общественность и 

власти стран региона осознают эту опасность и стараются привлечь к ней внимание. 

Свидетельством тому стала международная антинаркотическая конференция, которая 

состоялась на днях в городе Сауда, что на юго-западе Норвегии. 

 

За фасадом благополучия 

 Почему международная конференция, цель которой — привлечь внимание обществен-

ности и особенно молодёжи к опасностям употребления наркозелья, прошла именно в Сауде? 

Городок этот хотя и небольшой, но пользуется популярностью как центр горнолыжного ту-

ризма. В дни работы конференции портовую набережную буквально облепили катера и ав-

томашины с неместными номерами. Сюда пожаловали многочисленные любители горного 

слалома, в том числе и из-за рубежа. 

 Внизу, на живописном берегу фиорда, было пасмурно, но тепло. А в горах, где проходят 

лыжные трассы, оборудованные подъёмниками, ещё лежит снег. Самые отчаянные лыжники, 

не довольствуясь скоростным спуском, предпочитают прыжки с трамплина. Словно птицы, 

они парят в воздухе на фоне ослепительных белых вершин, снег на которых растает только к 

июню. Картина идиллическая… 

 Но за внешней идиллией и фасадом благополучия (благодаря доходам от добычи в море 

нефти и газа и разумной социальной политике страна стала европейским лидером по качеству 

жизни) скрывается серьёзная проблема, о которой откровенно говорилось на конференции. 

Поток отдыхающих, а также близость крупного морского порта Ставангер, куда наркотики 

завозят морским путём, привлекает в небольшой город и наркодилеров. В последние годы 

увеличилось число молодых людей, приобщившихся к зелью, снижается возрастной рубеж 

подростков, вкушающих отравленный плод. 



 На это, в частности, обратил особое внимание начальник местной полиции, или шериф, 

как его здесь называют на американский манер, — господин Бьёрн Карлсен. В его офици-

альной речи на конференции (её открытие состоялось в одной из местных школ) проблема 

была обозначена в целом. Позже мы подробно побеседовали об этой проблеме в его рабочем 

кабинете. 

 Подростки, приобщившиеся к зелью, говорит господин Карлсен, бросают учёбу, не ра-

ботают. А чтобы добыть деньги на наркотики, начинают потихоньку воровать у родителей. 

Это очень тревожный признак, считает шериф. Ведь в стране воровство практически отсут-

ствует. По крайней мере, в небольших городах, где люди спокойно оставляют машины неза-

пертыми, а спящих в колясках младенцев — у входа в торговые центры. 

 Но послушаем, о чём говорили и другие участники конференции. 

 Бьёрн Лиан, вице-мэр (заместитель главы городской администрации): «Наркотики — это 

проблема всего индустриального общества. Ежегодно на дорогах страны гибнут в среднем 350 

человек из-за злоупотребления наркотиками. Оборот же дельцов, задействованных в нар-

котрафике, составляет 5 миллиардов крон. Если бы эти огромные деньги пустить на соци-

альные нужды! Вспомните 18-летнюю девушку, история которой потрясла всю страну. Она 

приняла две таблетки экстази, а «на десерт» затянулась сигаретой...» 

 Бернт Дольмен, администратор местного металлургического завода ERAMET, одного из 

спонсоров конференции: «Расширение социального разрыва в обществе способствует рас-

пространению наркотиков. Родителям следует воспитывать детей личным примером, приви-

вать им нетерпимое отношение к гибельной привычке. На первых порах важно заставить хотя 

бы задуматься об этом». 

 Эрик Хольм-Ульсен, пресс-атташе американского посольства: «Я не хотел бы вас по-

учать, что и как надо делать. У нас самих в США проблема со злоупотреблением наркотиками 

стоит достаточно остро. Их употребляют 17 процентов американцев. Можно привести при-

меры, когда жертвами пагубного пристрастия становились известные люди — звёзды 

шоу-бизнеса, большого спорта, кумиры молодёжи. Нет необходимости повторять, какой вред 

наркотики наносят людям, всему обществу. Важно, чтобы опасность осознали все члены 

общества. Норвегия — страна, где это понимают и открыто обсуждают. Поэтому трудно пе-

реоценить значение нынешней международной встречи, организованной господином Лин-

деклейвом». 

 Ну, а что думает о проблеме сама молодёжь, которой, собственно, и адресованы призывы 

представителей старшего поколения? В выступлениях Кирстен Томассен (17 лет, председа-

тель школьного совета) и Суннивы Линдеклейв (выпускница этой школы и столичного уни-

верситета) прозвучал мотив личной ответственности за последствия приобщения к наркоти-

ческой отраве. Эту же мысль развили и дополнили другие молодые люди, с кем довелось 

познакомиться и побеседовать в кулуарах и в ходе культурной программы конференции. 

 Выступления и дебаты в последующие дни продолжились и в других аудиториях — в 

городском Народном доме (в нашем понимании — Дом культуры), в церкви, в ночном клубе. 

В рамках конференции были организованы и так называемые семейные программы — когда в 

мероприятиях и концертных программах подростки и дети участвовали вместе с родителями. 

Общее впечатление — на конференции не было официального занудства и менторского тона. 

Её взрослые организаторы рассматривали детей и подростков как полноправных участников, 

и все встречи проходили почти в домашней атмосфере. 

Ни спиртного, ни сигарет 

 Такой атмосфере, несомненно, способствовала культурная программа, организованная в 

рамках конференции. Официальные выступления чередовались концертными номерами му-

зыкальных и танцевальных коллективов из местных школ. Тепло приняли участники и зару-

бежных исполнителей — музыкантов и вокалистов группы «Шоссе Линкольна» из Бригем-

ского Молодёжного университета (США, штат Айова). Концертная программа этого кол-



лектива, играющего в стиле blue grass (современное направление американской традиционной 

народной музыки), имела не только эстетический, но и воспитательный смысл: студенты и 

преподаватели этого университета не только не употребляют спиртного, но и не курят. О 

наркотиках и речи быть не может. 

 Жаль, что на этот раз в международной встрече в Сауде не участвовали официальные 

представители и творческие коллективы из России, хотя приглашения были посланы. Так что 

автору этих строк пришлось в какой-то мере восполнить этот пробел — пришлось заниматься 

не только журналистской работой, но и выступить в роли политолога и социолога, расска-

зывая (в неофициальных беседах и встречах), как в нашей стране борются с наркотиками и 

наркодельцами. Во всяком случае, наша общественность прекрасно осознаёт, какие устра-

шающие размеры приобрела эта угроза для будущего страны. К большому сожалению, нар-

комания в России продолжает «молодеть». По данным правоохранительных органов, более 

60% наркоманов — люди в возрасте 16–30 лет и почти 20% — школьники. 

 Средний возраст приобщения к порочной страсти — 15–17 лет, но участились случаи 

первичного употребления наркотиков детьми 11–13 лет. В Москве отмечены случаи упот-

ребления наркотиков детьми 6–7 лет, в частности в результате приобщения со стороны ро-

дителей-наркоманов. 

 Именно школы и места массового развлечения молодёжи, в первую очередь дискотеки и 

ночные клубы, являются сегодня основными местами распространения наркотиков. Опросы 

учащихся старших классов Москвы и Санкт-Петербурга весной 2000 года показали, что почти 

70% из них познакомились с наркотиками именно в этих местах. 

 Российская общественность, как было ещё недавно, не только констатирует серьёзность 

опасности, но и объединяет усилия в борьбе с наркоэпидемией. Что в активе наших борцов с 

многоликим социальным злом? 

 За последние два года значительно активизировались средства массовой информации 

страны. В общефедеральной и региональной прессе было опубликовано более 3 тысяч мате-

риалов на эту тему, включая выступления авторитетных медиков и специалистов, музыкантов 

и спортсменов. 

 Важной силой в борьбе с наркоманией становятся родители многих юношей и девушек, 

страдающих от наркотиков. В Москве, Волгограде, Санкт-Петербурге, Хабаровске и многих 

других городах действует общественное движение «Матери против наркотиков». За послед-

ний год членами этого движения прочитано более десяти тысяч лекций в школах и вузах, в 

воинских частях и летних лагерях. В Москве почти в 200 школах реализуется целевая про-

грамма по профилактике наркомании. 

 Как очень важный позитивный пример можно привести появление в этом году книги В. 

Майтовой «Исповедь матери бывшего наркомана», которая не только даёт большой факти-

ческий материал, но и ориентирует родителей и преподавателей, как нужно действовать, если 

подросток встал на путь употребления наркотиков (с книгой можно познакомиться в Ин-

тернете на сайте www.mavtova.narod.ru). 

 В Набережных Челнах стала издаваться газета «Доверие», которую одноимённый фонд 

распространяет через городской наркологический диспансер и центр борьбы со СПИДом, а 

также среди молодёжи на дискотеках. Нужно отметить, что в обществе начинает формиро-

ваться боле жёсткое отношение к распространителям наркотиков. В частности, губернатор 

Омской области Л. Полежаев, выступая в марте 1999 г. в Совете Федерации, предложил, ос-

новываясь на требованиях жителей области, провести в России референдум по вопросу об 

ужесточении уголовной ответственности за незаконное производство и распространение 

наркотиков. В Омской области за введение смертной казни для наркодилеров высказались 443 

тыс. из 500 тыс. опрошенных в прошлом году жителей Волгограда и Екатеринбурга. 

 Депутаты Тольяттинской городской думы направили Президенту Российской Федерации 

В. Путину письмо, в котором также требуют ввести смертную казнь за распространение 

наркотиков (по мнению врачей города, в 800-тысячном городе наркозависима уже почти пятая 

часть населения). 



Марго — школьная королева 

 Норвегия — наш северный сосед: она имеет с Россией общую морскую и сухопутную 

границу. А исторические и культурные связи между нашими государствами насчитывают 

более тысячи лет. Такой древней родословной дружественных связей с восточными славя-

нами и их соседями, пожалуй, не может похвастать никакое другое западноевропейское го-

сударство. Достаточно сказать, что легендарный Рюрик, основатель династии Рюриковичей, 

правившей на Руси более шести столетий, был по происхождению варягом. 

 Об этом мы вспоминали в учительской средней школы города Сауда, когда состоялось 

знакомство со школьниками и педагогическим коллективом. А коллектив этот весьма со-

лидный для школы небольшого города — более 60 учителей на 2075 учеников. Это средняя 

школа так называемого старшего уровня, где учатся школьники в возрасте от 16 до 19 лет. 

После её окончания выпускники могут поступать в высшие учебные заведения. Летние ка-

никулы у школьников длятся с 21 июня по 17 августа, есть ещё недельные каникулы на Ро-

ждество и на Пасху. 

 Своим интерьером школа напоминает нечто среднее между университетом и молодёж-

ным клубом. Коридоров как таковых нет: их заменяют уютные рекреационные залы с широ-

кими, во всю стену панорамными окнами. Внутри здания — деревья, бережно сохранённые 

строителями. Это берёзы, так похожие на наши, русские. Они «ростом» в два этажа, но в 

стеклянный потолок зелёные кроны упрутся не скоро — места хватает... 

 Моим гидом по школьному зданию поначалу была госпожа Маргот Сундсбё. Это очень 

милая, улыбчивая стройная женщина с короткой стрижкой, с изящной пластикой движений. 

Поначалу я принял её за студентку-практикантку. Есть такие в студенческих компаниях — ну 

прямо королева, душа компании! Тем более что к ней все обращались просто по имени — 

Марго. Впрочем, за глаза Марго называли королевой. Я услышал это от одного из учителей, 

который о Марго говорил в возвышенных тонах. 

 Каково же было моё удивление, когда вскоре выяснилось, что Марго не просто учи-

тельница, а директор школы. Трудно представить, чтобы, скажем, в нашей школе коллеги 

обращались к директору по имени. Впрочем, зачем лезть в чужой монастырь со своим уста-

вом? 

 Марго провела нас по классам, познакомила с коллегами, которые в то время были сво-

бодны от уроков. Удалось поговорить с некоторыми из них — учителем норвежского языка и 

истории Оскаром Петтерсоном и с «англичанином» (к тому же он ещё и «француз») Роем 

Эриксеном. А в библиотеке нас любезно ознакомила со стендами с учебной литературой и 

массой периодических изданий — аналогами наших «Народного образования», «Школьных 

технологий» и др. — госпожа Лив Кари Солли. Затем разговор продолжился в учительской, 

где к нам присоединились другие преподаватели. 

 Впрочем, учительской это помещение, по нашему разумению, можно было назвать 

весьма условно. Оно напоминало скорее кафетерий. Тем более что в центре просторного зала с 

видом на окрестные горы расположена стойка с кофеваркой и чайником, тут же — бисквиты и 

бутерброды. 

 Я заметил, что после окончания занятий учителя из учительской домой не спешат. Пьют 

чай, кофе, обсуждают школьные проблемы и просто общаются. 

 Разговор зашёл о нашей системе обучения, о подготовке педагогических кадров в России 

и других странах СНГ. Получив исчерпывающие ответы, мои собеседники рассказали о си-

туации в этой сфере в своей стране. Учителей здесь готовят в университетах и колледжах в 

Осло, Бергене, Ставангере. Большая часть учебного времени посвящена изучению предмета 

(или двух близких предметов, например, истории и социологии). Методика же изучается 

только перед выпуском, на завершающем этапе. А в школе, непосредственно в ходе учебного 

процесса, происходит совершенствование педагогического мастерства. 

 Ученики примерно в равной мере изучают точные и гуманитарные науки. Много времени 

и внимания уделяется компьютерной грамотности, самостоятельной работе в Интернете. В 

компьютерном классе, куда меня пригласила директор, учебные места сгруппированы на 



четверых. Но у каждого — «свой» компьютер. Таких «четвёрок», в виде квадрата, в классе 

пять или шесть. Невольно обратил внимание на сидевшую за монитором девочку с раскосыми 

глазами явно не «скандинавской национальности». С потрясающей скоростью она набирала 

на норвежском текст реферата по истории. 17-летняя Эйлин Янг — дочь владельцев местного 

китайского ресторана. Приехала сюда с родителями три года назад, но уже — отличница... 

 В школе, помимо общеобразовательных дисциплин, осваиваются некоторые технические 

профессии: электротехника, водителя грузового автомобиля и т.д. 

 Так что если даже выпускник поступать в вуз и не будет, то во всяком случае устроиться 

на работу по специальности, полученной в школе, он сможет. Напомню, что такая практика 

была в своё время и в советской школе. 

 На память о нашей встрече Марго (простите, госпожа Сундсбё) подарила мне книгу о 

«своей» школе. В ней — летопись школьной жизни более чем за полвека... А я ей — наш 

профессиональный журнал. Она очень удивилась, узнав, что ему скоро два века. 


